

El Liberal

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO DE MENORCA

Año XXVI

EL DE MAYOR CIRCULACION DE ESTA ISLA

N.º 7325

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN

En la Isla, al mes ptas. 1'00
En el resto de España " 1'25
En el extranjero " 2'00
Número suelto 5 cént.

MAHON, VIERNES 5 DE ENERO DE 1906

Diario de la tarde

Se insertan anuncios á precios convencionales.

Los mortuorios se admiten hasta última hora.

Rebaja á los suscriptores.

IMPRESION

Cayó. Cayó desde las alturas de un cuarto piso, abiertos brazos y piernas volteando en el aire á manera de arlequín trágico. Su cuerpo se estrelló en el pavimento de la calle con un ruido característico de odre que se vuela.

Significó un confuso revuelo, ruidos, pisadas, imprecaciones, blasfemias, gritos agudos de mujer. Vecinos y transeúntes se precipitaron hacia el lugar de la catástrofa. Allí se detuvieron mudos, sombríos, anhelantes, formando círculo en torno del harapo humano inmóvil y como clavado en el suelo.

Durante largos minutos nadie osó acercarse al cuerpo exánime, paralizados todos por un supersticioso terror. Destacaban entre el concurso los camaradas del caído, fija la mirada, duro el semblante, con un relámpago en los ojos. Sólo las comadres rompían el silencio con exclamaciones de piedad: «¡Pobre, pobrecillo!»

Desde los balcones personas de uno y otro sexo contemplaban la escena inmóviles y como fascinadas por una curiosidad cruel. Algunas elegantes damiselas apartaron el rostro al pasar, alejándose horrorizadas. Un gallardo jinete volvió grupas. Un lujoso automóvil se detuvo un momento, abrióse luego paso por entre la muchedumbre sordamente irritada, y á poco se perdió en la lejanía dejando en pos de sí huella apestosa de gasolina.

«Estaría borracho», se aventuró á decir cierto señor de aire aburguesado. Un tumulto de improperios estalló en torno suyo. Ante la actitud amenazadora de los circunstantes, el tal sujeto juzgó prudente escabullirse con buen compás de pies.

Llegaron los del orden. Uno de ellos se aproximó, aplicando el oído al cuerpo inerte. Alguién procuró una escalera. Sobre ella tendieron al martir. No ofrecía lesión aparente. Tenía cerrados los ojos, el rostro cadavérico. Un tenue hilillo de sangre manaba de su boca. Dos obreros, asiendo los cabos, alzaron del suelo la improvisada camilla. Y se lo llevaron. ¿Adónde? ¿Al hospital? ¿Al depósito? ¿Al cementerio? ¿Al basurero?

Por largo tiempo los grupos permanecieron estacionados comentando el drama. Entre el vago murmullo de las conversaciones era fácil percibir estas palabras muchas veces repetidas:—Canallas, bandidos, asesinos, justicia, venganza, su mujer, sus hijos... Algunos hablan tan sólo con el ademán y no eran los menos elocuentes.

Y un golfo, un vagabundo, un filósofo de arrabal, un paseador de en-

crucijada, expresó la moralidad del sucedido en esta frase henchida de la más razonable y discreta inmoralidad:

—¡Si hubiese estado en la taberna!

ALFREDO CALDERON

La conferencia de Algeciras

Definitivamente ha sido convocada para el día 16 del próximo mes de Enero la apertura de la Conferencia de Algeciras. Aguardábamos esta fijación decisiva de la fecha inaugural, para exponer ante el público barcelonés algunos juicios sobre el acto transcendental que va á celebrarse. Y en los días recientes de la espera, se ha obscurecido de tal modo el horizonte internacional, que sus neblinas se condensan sobre el estrecho de Gibraltar, amenazando invadir á la Europa entera.

Ya hoy, en sus vísperas, la Conferencia de Algeciras ha dejado de ser decisivamente la Asamblea deliberante y reoluntada de la cuestión de Marruecos. La Conferencia va á plantear la cuestión de Europa. Y de la Conferencia va á salir la seguridad de una paz sólida y duradera ó el rompimiento de las relaciones entre Francia y Alemania, que abra en seguida las hostilidades en la frontera de las dos naciones, y produzca la conflagración europea.

Desde aquel acto resonante del pasado verano, que la Prensa de Europa llama el «efecto teatral del emperador Guillermo en Tánger», Marruecos no fué ya más que la ocasión, el pretexto para que Alemania manifestara públicamente á Francia su conocimiento ó su sospecha de que la política del ministro de Estado francés, M. Delcassé, se dirigía á aislarla en Europa de las demás naciones, para debilitarla en su acción y en su fuerza.

Y desde ese instante crítico, en que las relaciones entre Alemania y Francia estuvieron en peligro inminente de ruptura, en toda la negociación, casi pública, entablada entre la diplomacia francesa y la alemana, Marruecos ha seguido siendo el pretexto para la contienda de Gabinete, manteniendo entre los dos adversarios, durante la cual, la República ha puesto todo su empeño por la paz y el imperio todo su esfuerzo por obtener de Francia, tras de la dimisión de Delcassé, el mayor número de prendas y de sacrificios, en prueba de la certeza de su sinceridad en el obrar pasado.

Casi terminada felizmente la nego-

ciación diplomática, para coronarla se encontró á propósito la Conferencia de Algeciras. ¿Pero qué de la cuestión de Marruecos va á convenirse en la Conferencia, que no esté ya convenido y acordado entre las naciones que han de celebrarla?

Por los tratados últimamente suscritos, Francia está convenida con Inglaterra, Italia y España, que son las naciones principalmente interesadas en Marruecos. Por la negociación casi concluida, en el convenio ha entrado Alemania. Todas las potencias están conformes en reconocer el interés preferente de Francia, por su larga frontera con el imperio africano; todas las potencias están de acuerdo en mantener la independencia de Marruecos, la soberanía del sultán y el principio de la puerta abierta, y están convenidas también en el carácter de las reformas que en Marruecos hay que introducir para convertirlo en un Estado moderno. Acaso falte el acuerdo entre el sultán y las potencias en cuanto se refiere á la índole de las reformas y á la manera de conseguirlas. Pero todo esto es, sin duda, bien secundario, es un motivo.

Lo principal en la cuestión de Marruecos, que ahora se sintetiza en la Conferencia, es la lucha entre el predominio de Alemania y Francia. Lo que se va á plantear y á resolver en la Conferencia, ante Europa y América, es la preponderancia en la política internacional de Francia ó de Alemania, á solicitar Francia la facultad de aplicar por sí sola las reformas en Marruecos y sostener Alemania que la aplicación sea colectiva.

Este será el punto esencial de la Conferencia. De su resolución puede salir la paz y puede salir la guerra. Y tan cierto es el temor de la ruptura, que los preparativos militares que en Francia y en Alemania nos anuncia el telégrafo, no dejan lugar alguno á la duda. Los esfuerzos pacificadores que sobre los adversarios pueden ejercer las potencias, constituyen la única garantía contraria á la guerra en que es posible tener esperanzas.

La situación, pues, en vísperas de la Conferencia de Algeciras, es de una gravedad tan enorme, que tal vez en Europa no tenga precedentes.

NOTICIAS

¿Que será?

Llama mucho la atención y se atribuye á la posibilidad de complicación con referencia al Congreso Interna-

cional de Algeciras, la febril actividad que reina desde hace algunos días en el arsenal de Tolón, en donde se repasan y arreglan, disponiéndolos para prestar servicio, gran número de buques antiguos y modernos de la escuadra del Mediterráneo y más que todo que en los mismos se embarque el máximo de material de guerra, municiones y carbón que puedan contener en sus pañoles.

Protección al Arte en el Norte América

Apoyándose en que un impuesto sobre las obras de Arte no solo es perjudicial al desarrollo artístico del país, si que también un obstáculo á la educación del pueblo norteamericano en general, ha acordado unánimemente la Academia Nacional de dibujo de Nueva York pedir al Congreso que vote sin pérdida de tiempo una ley aboliendo aquel impuesto.

Contradicciones

No concuerdan con las noticias optimistas del «Heraldo» de Nueva York otras que por varios conductos extraoficiales se reciben de la capital rusa diciendo que el gobernador militar de Moscov ha pedido que se le manden inmediatamente refuerzos, contestándole el Gobierno para que necesita en San Petersburgo, todas las fuerzas militares de que dispone.

Que de 39 ferrocarriles del imperio están en huelga completa los empleados de 17, en huelga casi completa los de 12, trabajando poco y mal los de las 10 líneas restantes. Que se ha ordenado á las tropas que constituyen la guarnición de San Petersburgo que no vayan nunca formadas sino siempre sueltas único medio de librarse en parte, de los efectos de las bombas explosivas que les lanzan constantemente desde sus escondites los revolucionarios.

No serían tan insignificantes los sucesos ocurridos recientemente en Moscov como quieren suponer las noticias telegráficas del corresponsal del «Heraldo» en San Petersburgo, cuando una dama de la Corte imperial ha recibido por medio de un propio, el mensaje de que en la lucha habida durante tres días seguidos en Moscov, el número de bajas por parte de los revolucionarios y de las tropas, pasó de 15.000 y que Moscov ofrece ahora el sombrío aspecto de un campo de batalla después de la misma.

La próxima exposición

universal de París

Ocupándose de la posibilidad de que se celebre pronto en París otra exposición universal dice el «Figaro» textualmente: «Hablando con toda franqueza debemos declarar que no se siente en esta capital necesidad alguna de que se celebre una nueva exposición que no vendría á ser más que otro acto de vanidad.

Alcaldía de Mahón

REEMPLAZOS

Los individuos que á continuación se expresan, se presentarán en esta Alcaldía antes del día 10 del actual para cangear sus pases con las respectivas licencias absolutas, pues transcurrido que sea dicho plazo sin haberse presentado los parará los perjuicios consiguientes.

- Jaime Carroells Paul, hijo de Miguel v de Juana.
Agustín Florit Febrer, hijo de José v de Magdalena.
Juan Gomila Gornés, hijo de Juan v de Esperanza.
Pedro Humbert Mercadal, hijo de Juan v Margarita.
José Moll Pons, hijo de José v de Isabel.
Francisco Mercadal Mercadal, hijo de Francisco y de María.
Jorge Ponssetí Florit, hijo de Jorge y de María.
Andrés Pons Benejam, hijo de Jaime y de Juana.
Lorenzo Pons Allés, hijo de Francisco y de Margarita.
Bartolomé Sintés Tudurí, hijo de Juan y de Juana.
Antonio Sintés Vidal, hijo de Juan y de Catalina.
José Torrens Moll, hijo de Eduardo y de Apolonia.
Juan Llabrés Palliser, hijo de Francisco y de Juana.
Pedro Orfila Seguí, hijo de Pedro y de Benita.
Tomás Sintés Sintés, hijo de Miguel y de María.
Francisco Seguí Pons, hijo de Benito y de Margarita.
José Tudurí Olives, hijo de Bernardino y de Magdalena.
Antonio Olives Cardona, hijo de Miguel y de Antonia.
Antonio Pons Mercadal, hijo de Antonio y de Magdalena.
Cristóbal Sintés Gornés, hijo de Miguel y de Catalina.
Pedro Cardona Cardona, hijo de Antonio y de Margarita.
Antonio Mercadal Sintés, hijo de Juan y de Antonia.
Bartolomé Salas Frau, hijo de Sebastián y de Bárbara.
Mahón 2 de Enero de 1906.—El Alcalde, José M. Mercadal.

SECCIÓN DE CIUDADELA

EL LIBRO Y EL PERIODICO

El libro y el periódico, conjuntamente considerados, son dos agentes poderosos para llevar á nuestro cerebro los conocimientos más útiles para la vida, y bastaría este solo concepto para nuestro reconocimiento más profundo hacia esos vehículos del progreso movidos por esos adalides del saber y de la investigación que dedican sus estudios y sus desvelos á la propagación de su ciencia, de sus ideales y además á la difusión de los hechos que, luego recopilados, han de constituir buena parte de la historia de la humanidad.

Pero no es el objeto del presente artículo ponderar las excelencias de esos géneros de literatura, sino más bien detenernos en los fines particulares de cada sistema, sus caracteres peculiares y la consideración que deben merecernos.

Entretanto, tributemos gloriosa memoria al esclarecido ingenio del inmortal Gutemberg, que desde el siglo XV, tiene iniciada la campaña más gigantesca del saber humano con su invención de la imprenta, y procuremos en la débil proporción que nos toca, hacernos merecedores de la relativa libertad con que de la imprenta disfrutamos.

Se ha dicho en ocasiones que el periódico matará el libro, refiriéndose con ello al creciente desarrollo del periodismo y al afán con que se adquieren esas publicaciones; pero volviéndonos del lado opuesto puede notarse que esos aficionados no han

dejado comunmente el libro por la otra lectura, sino que se han aficionado á la lectura tal vez sin haberse dedicado á los libros.

El periódico es muchas veces el anunciante de los libros y la lectura de éstos se hace comprensible en razón directa del grado de instrucción del que estudia; y como la afición popular puede llegar á la instrucción por las lecturas fáciles y que despiertan el interés con la novedad, el suceso, la lucha social, el estado de las naciones, el movimiento político y aun el religioso, bien puede esperarse que del periódico se pase al libro para consolidar la noción de los conocimientos adquiridos prosiguiéndose en ambas lecturas, viniendo esto á probar la imposibilidad de que el libro muera nunca á manos del periódico.

Por otra parte, la misión es en cierta manera distinta, y por poco que se atiendan sus fines se hará imposible ese fratricidio puesto que el libro y el periódico vienen á ser hermanos en cuanto á las relaciones que entre sí guardan. El libro necesita á menudo del periódico y éste de aquél, y no se concibe ese odio que por matar al hermano se mata á sí mismo.

Como el libro ha de nutrirse en su fondo histórico, en parte, de los acontecimientos que el periódico recoge, según es su misión, así también la formación del periódico implica una necesidad del libro, pues en él se halla la fuente de todos los conocimientos, la apreciación de la equidad moral, la explicación psicológica de nuestro ser, las leyes sobre que se apoya la pretensión á la igualdad y el derecho real que á todos asiste para las distintas funciones de la vida, lo cual ha ido y va paulatinamente formando el espíritu que se entreaña en el periódico y éste á su vez en forma distinta y á menudo más concisa y directa viene á herir en el cerebro y en el alma del pueblo. Si, porque en general, el periódico es el libro del obrero.

El libro contiene la filosofía, estudia los caracteres, prepara la formación constitucional del hombre, á éste le da á conocer las leyes físicas y morales, le instruye en la higiene y en las ciencias exactas, le enseña en los oficios y educa en las artes; y bajo ese raudal de beneficios se fortifica el espíritu y vigoriza la materia, se forma fisiológicamente el hombre y se le dispone para las luchas de la vida.

El periódico entra más de lleno en el problema social, se interesa por la política de los pueblos, por los acontecimientos que enriquecen la historia, se adelanta á veces á los mismos acontecimientos, y todo esto unido á las contiendas que principalmente en política van entabándose, mantiene en actitud constante á los que, ávidos de nuevas impresiones, desean enterarse de lo que casi acualmente está ocurriendo del mundo en el otro extremo.

Y para resumir, consignemos que ambas producciones maravillosamente se completan, encaminándose al perfeccionamiento de la humanidad y al progreso que ha de hacerle feliz.

Lástima da ver en cambio algunos de esos mismos productos de la imprenta convertidos en asnos simbó-

licos, oponiéndose á la marcha vertiginosa del tren.

¡Oh juventud estudiosa! Lee, pero trabaja, que así has de dignificarte.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 4, 10'00.

Se ha acordado por indicación del ministro de Marina señor Concas, que la división naval de instrucción navegue todo el año.

Madrid 4, 10'40.

Signe ocupando preferente atención en los periódicos la conferencia internacional de Algeciras próxima á reunirse.

El duque de Almodovar del Río ha declarado que en ella no se alterará la paz en lo más mínimo, por cuanto todas las potencias asisten con tendencias de conciliación.

Madrid 4, 11'25.

De Melilla comunican que el Roghi continúa en su actitud hostil á España, prohibiendo en absoluto á los kabiles á que se surtan de géneros en aquella plaza, ordenándose además que las provisiones las hagan en las factorías recién establecidas por el gobierno francés.

Madrid 4, 12'30.

Asegúrase ha sido zanjada por medio de un acta, el desafío pendiente entre los señores Montero Ríos y Vega de Armijo.

Este incidente fué originado por las declaraciones hechas por ambos personajes sobre el nombramiento del alcalde de Córdoba.

Madrid 5, 7'00.

En algunos centros políticos asegúrase que estos días ocurrirá una nueva crisis siendo probable sea encargado de formar gabinete el señor Dato llevando al ministerio de la Guerra el general Delgado Zuleta, agregándose que las Cortes no volverán á abrirse.

Madrid 5, 8'40.

El ministro de la Gobernación señor Conde de Romanones prepara un proyecto reformando la policía actual.

Madrid 5, 9'00.

De Sevilla comunican que han llegado á aquella capital los príncipes de Portugal los cuales fueron cumplimentados por las autoridades.

Hoy saldrán para Villamanrique.

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del día 4 de Enero de 1906, según telegrama particular recibido por el

BANCO DEL COMERCIO

Table with financial data: Interior 4% 78'90, Deuda amortizable 4% 99'00, Acciones f. c. Norte de España 44'60, Acciones t. c. Madrid á Zaragoza y á Alicante 80'50, Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo 34'15, Acciones Banco Hispano Colonial 71'00, Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2% 25'75, Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 2 1/4% 56'75, Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2% 101'50, París vista 25'75, Londres vista 31'37.

EL BAZAR

de Francisco Pons y Carreras

Se acaban de recibir grandes partidas de Capas y Rusos para caballeros de todos gustos.

Capas desde 3 duros hasta 20 duros y Rusos á 5, 6, 7 y 8 duros.

Antes de comprar alguna de dichas prendas visitad este antiguo y acreditado establecimiento.

Nueva, 37 y Hannover 11

En esta misma casa se encontrarán estos días los riquísimos y premiados turrónes de Ciudadela de

D. José Mercadal

Guano de pescado "Brig"

Empleado en viñedos y frutales, resultados inmediatos.

Grandes cosechas. Caldo Bordelés Casellas.—Pulverizadores automáticos, Muratori.—Azufre Soluble al Agua.—Rafia superior.—Abonos químicos en tabillas comprimidas. Horticultura, Floricultura, Arboricultura.—Palmeras y plantas de Salón. Instrucciones y Catálogos ilus. rados los facilitará Di Luis Gimier y Darder. —Calle de la Infanta, 10.—Mahón.

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 Duros

Visitad este establecimiento que hay

NOVEDAD

Impermeables ingleses

A PRECIOS REDUCIDOS

También se encargan telas solas para los mismos. Especialidad para el Ejército y Armada. Solidez y permanencia en los colores resistentes al ácido Muriático.

Camisería de Juan Lucena, Nueva 34.

No compréis impermeables sin visitar antes mi establecimiento.

Novedad - Novedad - Novedad

CONTRA EL REUMA

Se cura GRATIS esta enfermedad, adoptando el sistema de colocar en las habitaciones «Alfombras Novedad»; encargándose de colocarlas gratuitamente en la casa

SINTES

Almacén de Muebles-Plaza del Príncipe, 6-Mahón

Abrigos impermeables

Marcas Neptuno y León

con goma pegados y cosidos De paño sin goma marca

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas se desee.

Para muestras y precios, dirigirse al Representante en Menorca, D. Juan T. Vidal.—Doctor Orfila, 11, y en Ciudadela á D. Elías Conesa.

PRECIOS LIMITADÍSIMOS

Sardinias en escabeche

Marca GUILLAN

Depositario exclusivo en Menorca, Cristóbal Tomas. (Muelle).



PARA VENDER

Lo está un motor á gas de tres caballos de fuerza; una máquina de tornear hormas y dos de aserrar madera. Hay una porción de hojitas que se darán baratas. Informes: Calle Deyá, n.º 5.

Impermeables

á la medida de la acreditada casa de D. José Carbonell y Pascual de Barcelona, conocidos y acreditados por su elegancia, perfección y solidez. Representante en Mahón: J. Monjo Saura, Prieto y Caules, 37.

Coleccionistas

de sellos. Acaban de llegar los Catálogos Ivert y Gálvez, última novedad. Sellos extranjeros con notables rebajas. Depósito, Nueva, n.º 22.

ESCUADRON CAZADORES de Menorca

Debiendo este Cuerpo adquirir cien pares de zapatos y cincuenta ceñidores, se anuncia á fin de que los constructores que lo deseen presenten modelos y pliegos de condiciones hasta el día dos de Enero próximo en las oficinas de este Escuadrón.

Villa-Carlos 27 Diciembre 1905.—El Comandante Mayor, Francisco G. Auleo.

Deseo

Hay un joven de 23 años de edad, que desea ir á colocarse de mozo de café, almacén ú otro destino análogo. Para informes dirigirse, calle san Manuel 5.

Algarrobas

En el Land «Internacional» fundado frente al estanco de este muelle, se venden algarrobas clase muy buena y seca á 14 pts. los cien kilos.

Aprovechad la ocasión, la descarga sólo durará tres días y después se almacenará.

Aprendiz

Encuadernador

Se necesita uno de 10 á 12 años de edad, en el establecimiento de Marcilino Busutil calle Nueva 81.

Imp. de Fábregas, á cargo de M. Ribé